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Поручение Президента - в действии

2024 год: итоги реформ

ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА 
ВОДНОГО ХОЗЯЙСТВА -  

ЭФФЕКТИВНОСТЬ 
ВОДОПОЛЬЗОВАНИЯ 

Вода - великий дар природы, которому 
нет альтернативы. Это источник жизни 

не только для животных и растений, 
но и для всей системы мироздания. 

В нашей стране формируется 20 процентов водных ресурсов. 
Основная часть поступает с территорий соседних государств. В 
результате изменения климата год от года сокращаются объемы 
живительной влаги, а численность населения и спрос на нее растут. 
По прогнозам, к 2030 году в Узбекистане дефицит воды может 
достичь 15 миллиардов кубометров.

Вектор развития

С недавних пор в семейных поликлиниках 
возможность записаться к нужному 

специалисту в удобное время - фактор, 
позволяющий оценить переход отечественной 

системы здравоохранения в «цифру». 

Начальный этап реформ по 
цифровизации сферы здравоох-
ранения и внедрению единого 
комплекса информационных 
систем, сокращению излишних 
процедур в системе управления, 
расширению масштаба оказа-
ния медуслуг населению, повы-
шению эффективности работы 
медицинских работников, а 
также по эффективной реализа-
ции программ цифровой транс-
формации… Цифровой контур 
отечественной медицины очер-
чен стратегией E-health-2025, 
призванной усовершенствовать 
медицину в стране, а именно: 
создать достаточные условия 
для использования всех услуг 
здравоохранения за счет повсе-
местного внедрения современ-

ных информационных и ком-
муникационных технологий. 
Начинали с первичного звена.

- Одной из важнейших 
задач 2024 года стало увеличе-
ние масштабов цифровизации 
медицинской сферы, - отме-
чает заместитель начальника 
Управления здравоохранения 
Навоийской области по инфор-
матизации Хуршид Рахматов. -  
В рамках этой задачи в меди-
цинских учреждениях вели 
работу, направленную на уве-
личение количества и качества 
дистанционных услуг, а также 
на внедрение систем электрон-
ного документооборота в поли-
клиниках и больницах. 

(Окончание  
на 4-й стр.)
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(Окончание  
на 2-й стр.)

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ПРЕОБРАЗОВАНИЯ 
В УЗБЕКИСТАНЕ -

КЛЮЧЕВОЙ ФАКТОР  
К ВСТУПЛЕНИЮ В ВТО

Подписание данного документа состоялось в 
Вашингтоне и знаменует собой успешное завер-
шение многоэтапных переговоров, охватываю-
щих вопросы доступа на рынки товаров и услуг. 
В официальном заявлении, опубликованном по 
итогам встречи, К. Тай выразила удовлетворение 
достигнутым результатом. Американская сторона 
приветствует усилия Узбекистана по интеграции 
в мировую торговую систему и расширению меж-
дународного сотрудничества.

В рамках визита узбекистанской делегации 
в США также состоялся круглый стол с пред-

ставителями крупных американских деловых 
кругов, в котором принял участие заместитель 
министра инвестиций, промышленности и тор-
говли РУз Акрам Алиев. Главам американских 
компаний презентована динамика развития 
стратегического партнерства между Узбекиста-
ном и США, комплексные возможности, созда-
ваемые для иностранных инвесторов в нашей 
стране, представлены совместные проектные 
инициативы. 

Одним из значимых событий 2024-го,  
которое окажет ключевое влияние  

на развитие и конкурентоспособность 
экономики Узбекистана на последующие 

годы, стало завершение двусторонних 
переговоров между Узбекистаном  

и США о вступлении нашей страны  
во Всемирную торговую организацию 
(ВТО). 19 декабря состоялась встреча 

заместителя Премьер-министра 
Республики Узбекистан Жамшида 

Ходжаева и торгового представителя 
США Кэтрин Тай, где стороны подписали 
соответствующий протокол, являющийся 
частью процесса присоединения к ВТО.

В мероприятии участвовали Президент 
России Владимир Путин, Президент Беларуси 
Александр Лукашенко, Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев, Президент Кыргыз-
стана Садыр Жапаров, Президент Таджики-
стана Эмомали Рахмон и Президент Туркме-
нистана Сердар Бердымухамедов.

В ходе встречи были подведены основ-
ные итоги совместной работы в 2024 году и 
рассмотрены приоритетные задачи много-
стороннего сотрудничества на предстоящий 
год.

Подчеркнута важность выработки совмест-
ных мер по расширению внутрирегиональной 
торговли и кооперации, прежде всего за счет 
дальнейшего упразднения барьеров во взаим-
ной торговле.

Состоялся обмен мнениями о перспекти-
вах развития многопланового партнерства в 
новых направлениях. Речь идет о создании 
инженерных школ, развитии интернет-техно-
логий, индустрии больших данных, креатив-
ной экономики, зеленой энергетики и мирного 
атома, внедрении цифровых решений.

Также обсуждены актуальные вопросы 
региональной и международной повестки, 
расширения практического сотрудничества 
в рамках СНГ в борьбе с общими вызовами и 
угрозами.

УзА
Фото Пресс-службы

Президента Республики Узбекистан.

ПРЕЗИДЕНТ УЗБЕКИСТАНА  
ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В НЕФОРМАЛЬНОЙ 

ВСТРЕЧЕ ГЛАВ ГОСУДАРСТВ СНГ
Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 25 декабря  

принял участие в неформальной встрече глав государств СНГ в городе Санкт-Петербурге.

УСТАНОВЛЕН 
ПОСТОЯННЫЙ ДИАЛОГ  

С ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМИ
Шавкат Мирзиёев выразил готов-

ность содействовать предпринимате-
лям в реализации любых идей и ини-
циатив, направленных на благие цели. 
Главам регионов поручено постоянно 
общаться с бизнесменами для решения 
их проблем.

Во исполнение поставленных на 
совещании задач хоким Бухарской 
области Ботир Зарипов ознакомился с 
осуществляемой на местах работой по 
поддержке инициатив субъектов пред-
принимательства, целевому исполь-
зованию объектов инфраструктуры, а 
также поддержанию чистоты и благоу-
стройству окружающей среды. Хоким 
сначала посетил стационарный пост 
ДПС «Сармижон» в Гиждуванском 
районе, граничащий с Навоийской 
областью. 

Не остались без внимания и пред-
приниматели, проекты которых рас-
положены на территории, прилегаю-
щей к автомагистрали М-37. Внесены 
предложения по расширению суще-
ствующих возможностей в сфере под-
держки бизнеса. Также обсуждены 
перспективы создания инфраструк-
туры торгово-бытового обслуживания 
и необходимых условий для организа-
ции досуга населения, проживающего 
вдоль реки Зарафшан.

В Жондорском районе глава обла-
сти осмотрел строящийся современ-
ный парк на берегу реки, протекающей 
через сход граждан махалли «Зараф-
шан». Изучена деятельность объек-
тов торговли и сервиса «Сохил буйи», 
кафе, пунктов общественного питания 
и других.

Также при участии ответствен-
ных лиц хоким ознакомился с про-
ектом экомассива, который плани-
руется построить на площади 31 
гектар вблизи реки Зарафшан в целях 
удовлетворения спроса населения на 
жилье и развития процесса урбаниза-
ции.

В настоящее время в небольшой 
промышленной зоне, специализи-
рованной на производстве мебели в 
махалле «Охших», увеличивается 
количество местных предпринима-
телей. В махалле 684 домохозяйства, 
в них проживают 942 семьи и около 
4 тысяч человек, а число активного 
населения составляет примерно 1500 
человек. Также здесь функционируют 
такие частные предприятия в форме 
общества с ограниченной ответствен-
ностью, как «Эркин бобо мебель мах-
сулоти», «Абдул Боки Рахмон», «Эъзоз 
мебеллари». 

20 декабря текущего года под председательством Президента 
состоялось видеоселекторное совещание, посвященное итогам 

работы по всесторонней поддержке предпринимательства 
в этом году, а также основным планам на 2025 год. 

(Окончание  
на 2-й стр.)

Дошкольное образование переходит на новый этап развития, 
опираясь на передовой зарубежный опыт. За последние годы 
число детских садов выросло в 8 раз, достигнув 38 тысяч,  
а охват дошкольным образованием повысился с 27 процентов  
до 76 процентов.
Развитие школьного образования в нашей стране приобрело 
общенациональный характер. За последние семь лет  
строительные и ремонтные работы выполнены более чем  
в 5 тысячах школ, в том числе в текущем году - в 608.  
Расширено обучение молодежи второму иностранному  
языку и профессиональным навыкам. Впервые инклюзивное 
образование внедрено в 530 школах.

РЕГИОНАЛЬНОЙ МЕДИЦИНЫРЕГИОНАЛЬНОЙ МЕДИЦИНЫ
ЦИФРОВОЙ КОНТУРЦИФРОВОЙ КОНТУР
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(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Участники высоко оценили резуль-
таты реформ и потенциал Узбекистана, 
в частности, в горнодобывающей про-
мышленности, IT и телекоммуника-
циях, сельском хозяйстве, машиностро-
ении и агропромышленном комплексе. 
Представители бизнес-сообщества с 
энтузиазмом приветствовали успешное 
завершение переговоров с США о член-
стве Узбекистана в ВТО и отметили, что 
этот процесс послужит дальнейшему 
укреплению международных экономи-
ческих связей страны.

ТВЕРДАЯ 
ПРИВЕРЖЕННОСТЬ 

ПРОГРЕССУ
Наша страна подала заявку на всту-

пление в ВТО в 1994 году, затем про-
цесс был приостановлен. Республика 
начала активно работать над вступле-
нием в организацию в 2020-м. Твердая 
приверженность Узбекистана исполне-
нию намерений привела к значитель-
ному прогрессу за последние два года и 
успешному заключению двустороннего 
соглашения в США. 

Чем обусловлен ярко выраженный 
интерес к присоединению к данной меж-
дународной структуре?

Всемирная торговая организация 
создана с целью либерализации меж-
дународной торговли и регулирования 
торгово-политических отношений госу-
дарств-членов. ВТО отвечает за раз-
работку и внедрение новых торговых 
соглашений, а также следит за соблю-
дением членами организации соответ-
ствующих документов, подписанных 
большинством стран мира и ратифици-
рованных их парламентами. Правила 
ВТО предусматривают и ряд льгот для 
развивающихся стран. Задачей про-
возглашено не достижение каких-либо 
целей или результатов, а установление 
общих принципов международной тор-
говли, в числе которых равные права, 
взаимность, прозрачность, создание 
действующих обязательств, возмож-
ность разрешения торговых споров с 
помощью международных механизмов 
и не только.

Таким образом, предоставление 
всем государствам-участникам 

равных условий является 
главным требованием ВТО. 

Для Узбекистана это:
- открытый путь к мировому рынку. 

Появится возможность установить 
активные торговые отношения со 
166 государствами - членами ВТО, на 
которых приходится 95 процентов 
мировой торговли;

- формирование благоприятных 
условий для улучшения качества и кон-
курентоспособности отечественных 
товаров и услуг;

- еще более адаптированное к меж-
дународным стандартам националь-
ное законодательство, что позволит 
привлечь большее число инвесторов и 
товаров в нашу страну. Кроме того, с 
вступлением Узбекистана в междуна-
родную организацию условия торговли 
улучшатся, увеличится объем грузопо-
токов, проходящих через республику, 
соответственно - и дополнительный 
платеж государству; 

- правовые и институциональные 
изменения. Когда стандарты адапти-
рованы к мировым и неизменны, 
доверие инвесторов к государству 
повышается. В международной орга-
низации есть свой суд для разрешения 
споров между странами. Например, 
если кто-либо из предпринимателей 
столкнется с несправедливостью в 
процессе ведения бизнеса с государ-
ством-членом, он может обратиться 
в суд ВТО по разрешению споров. Это 
открывает путь бизнес-субъектам и 
компаниям нашей страны свободно и 
легально работать в других государ-
ствах.

Для Узбекистана это не первая эконо-
мическая стратегия своей презентации 
в зарубежных странах, которая позво-
ляет заявить о высоком качестве отече-
ственных товаров и услуг на мировом, 
в частности европейском, рынке. Наша 
страна является бенефициаром GSP+, 
что позволяет использовать льготы и 
преференции на рынках ЕС, в том числе 
дает право беспошлинной торговли 
более чем шестью тысячами видов 
товаров. Это и признание со стороны 
мирового сообщества реформ, прово-
димых правительством нашей страны, 
в частности, в области либерализации 
экономики, улучшения делового кли-
мата и продуманной инвестиционной 
политики.

ИЗМЕНЕНИЯ  
В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ

Вместе с тем присоединение к ВТО 
требует от Узбекистана более значимых 
усилий (изменения в национальном зако-
нодательстве, переговоры на высшем 
уровне, структурные преобразования, 
отмена привилегий монополистам), но в 
то же время дает новые дополнительные 
возможности для развития торговли уже 
в мировом масштабе. Эти устремления 
отражаются в важнейших государствен-
ных программах. 

В Стратегии «Узбекистан - 2030» обо-
значена ясная цель - вступление в пол-
ноценные члены Всемирной торговой 
организации. Для этого предусмотрены 
приведение национального законода-
тельства и правоприменительной прак-
тики в соответствие с правилами, нор-
мами и соглашениями ВТО; завершение 
переговоров не менее чем с 10 зарубеж-
ными государствами в год по выходу на 
их рынок; системное проведение перего-
воров с государствами - членами ВТО по 
выходу на рынки; эффективное заверше-
ние процесса вступления в члены орга-
низации.

Сегодня Узбекистан осознает, что на 
фоне усугубляющихся глобальных гео-
политических и экономических проблем 
никакая страна не сможет справиться 
с ними в одиночку. Прочным фунда-
ментом долгосрочного сотрудничества 
остаются дух взаимного доверия и ува-
жения, принципы обоюдной поддержки. 
Поэтому мы продолжаем политику 
интеграции в мировую экономику, пред-
принимаем для этого конкретные шаги.

В выступлении на третьем Между-
народном инвестиционном форуме, 
состоявшемся в мае 2024-го в Ташкенте, 
Президент Шавкат Мирзиёев подчер-
кнул, что своими основными целями мы 
определили либерализацию экономики, 
создание благоприятного инвестицион-
ного климата, всестороннее расширение 
возможностей для предпринимателей. В 
рамках вступления во Всемирную тор-
говую организацию принято более 60 
нормативных актов, направленных на 
гармонизацию законодательства. Закон 
«Об инвестициях и инвестиционной 
деятельности» в новой редакции разра-
ботан в соответствии с положениями, 
правилами и стандартами ВТО.

Глава государства 5 июня 2024 года 
принял генерального директора Все-
мирной торговой организации доктора 
Нгози Оконджо-Ивеалу. Были рассмо-
трены принимаемые практические меры 
по вступлению нашей страны в ВТО. С 
удовлетворением подчеркнуто, что за 
короткий период состоялись два заседа-
ния Рабочей группы, ведутся активные 
переговоры со странами-членами, начато 
обсуждение условий поддержки сель-
ского хозяйства, продолжается работа 
по гармонизации национального зако-
нодательства с нормами и правилами 
организации. Также отмечена важность 
налаживания сотрудничества в области 
развития зеленой экономики, электрон-
ной торговли и наращивания экспорта 
цифровых услуг. Отдельное внимание 
уделено повышению потенциала узбек-
ских экспертов в вопросах регулирова-
ния международной торговли. 

В данном контексте предложено 
создать в Узбекистане при поддержке 
ВТО Центр компетенции в области тор-
говой политики.

Касательно национального законо-
дательства. Принят Закон «О внесении 
изменений и дополнений в некоторые 
законодательные акты Республики Узбе-
кистан, предусматривающих приведе-
ние национального законодательства 
Республики Узбекистан в соответствие 
с соглашениями Всемирной торговой 
организации», на основе которого вне-
сены изменения и дополнения в законы 
«Об изобретениях, полезных моделях и 
промышленных образцах», «О товарных 
знаках, знаках обслуживания и наиме-
нованиях мест происхождения товаров», 
«О рекламе», «О лекарственных сред-
ствах и фармацевтической деятельно-
сти» и «О государственной пошлине».

Постановлением Президента «О 
дополнительных мерах по ускорению 
процесса вступления Республики Узбе-
кистан во Всемирную торговую орга-

низацию» от 2 июня 2023-го членство 
Узбекистана определено важнейшей 
задачей ближайшего будущего. В част-
ности, документом с 1 июля 2023 года 
запрещается разработка проектов нор-
мативно-правовых актов, не соответ-
ствующих правилам и нормам ВТО.

Указ главы государства «Об очеред-
ных мерах по дальнейшему ускорению 
рыночных реформ и приведению наци-
онального законодательства Республики 
Узбекистан в соответствие с соглашени-
ями Всемирной торговой организации» 
от 3 июня 2024-го закрепил дальней-
шие необходимые шаги по интеграции 
страны в мировую экономику. 

УКАЗОМ С 1 ЯНВАРЯ 2025 ГОДА  
ОТМЕНЕНО:

 право АО «Узметкомбинат» на 
заготовку (закупку) лома и отходов 
черного металла на территории респу-
блики;

 право АО «Узвторцветмет» на 
заготовку и экспорт лома и отходов 
цветных металлов на территорию 
республики;

 право АО «Узтрейд» отгружать 
продовольственную муку и пшеницу, 
а также продукцию субъектов малого 
бизнеса и частного предпринима-
тельства, дехканских и фермерских 
хозяйств на экспорт без предоставле-
ния банковской гарантии или полиса 
страхования экспортных контрактов от 
политических и коммерческих рисков 
в адрес торговых домов на условиях 
консигнации;

 право единого агента ООО 
«Узкимёимпекс» в осуществлении 
экспорта химической продукции 
организаций АО «Узкимёсаноат», а 
также импорта оборудования, запас-
ных частей, комплектующих изде-
лий, сырья и материалов для их про-
изводственных нужд.

С 1 января 2025 года операторам 
телекоммуникаций, имеющим мобиль-
ные и(или) проводные сети телекомму-
никаций, осуществляющим деятель-
ность на территории Узбекистана, в 
качестве эксперимента предоставля-
ется право на прямое подключение к 
международным сетям интернет для 
собственных коммерческих нужд с 
полным соблюдением требований 
оперативно-розыскной деятельности, 
систем информационной и кибербезо-
пасности. 

Эти меры направлены на ликви-
дацию монополии в Узбекистане в 
ряде сфер, негативные последствия 
деятельности которых отражаются 
на потребителях. Например, область 
цифровизации. Нацио нальный опера-
тор продает провайдерам высокоско-
ростной интернет по высокой цене, 
которую в конечном итоге вынуждены 
оплачивать юридические и физиче-
ские лица. С 1 января следующего года 
интернет-провайдеры могут обходить 
эту организацию и покупать интернет 
напрямую у других, более мощных 
компаний мира по более выгодной сто-
имости. Это приведет к значительным 
положительным изменениям в разви-
тии индустрии информационных тех-
нологий.

Вышеназванным указом также 
предусмотрены унификация тарифов, 
отказ от нетарифных ограничений и 
разных преференций. Определены 
серьезные шаги по созданию здоровой 
конкурентной среды в сфере государ-
ственных закупок. Если задачи, вклю-
ченные в документ, будут реализованы 
в установленные сроки, усилия Узбе-
кистана по вступлению во Всемирную 
торговую организацию перейдут от 
обозначенных целей к практической 
реальности. 

Президент Шавкат Мирзиёев 20 дека-
бря текущего года провел встречу с 
активными предпринимателями страны. 
В формате видеоселекторного совещания 
обсуждались итоги года по поддержке 
предпринимательства и планы на 2025-й.  
Глава государства подчеркнул, что про-
цесс вступления Узбекистана во Все-
мирную торговую организацию входит в 
финальную стадию. В связи с этим отме-
няются льготы, противоречащие пра-
вилам ВТО. Вместе с тем будут созданы 
все условия для того, чтобы участники 
рынка работали в справедливой конку-
рентной среде. Кроме того, планируется 
разработка обновленного Таможенного 
кодекса, который будет соответствовать 
требованиям ВТО и современным усло-
виям.

СТИМУЛ  
РАБОТАТЬ  

ПО-НОВОМУ
Членство Узбекистана в ВТО не 

только открывает путь к мировому 
рынку и предоставляет льготы и пре-
ференции. В то же время это и огром-
ная ответственность, стимул работать 
по-новому. Есть мнения, что всту-
пление в организацию может нанести 
ущерб некоторым отраслям или хозяй-
ствующим субъектам. На самом деле, 
даже если убыток и будет, то неболь-
шим по сравнению с валовой прибы-
лью, размер которой его покрывает. 
Это не потеря в прямом смысле, а лишь 
временное изменение, происходящее в 
результате повышения эффективности 
распределения ресурсов при переходе 
к реальной рыночной экономике. Когда 
торговле предоставляется свобода, 
отрасли с низкой эффективностью 
исчезают и заменяются высокоэффек-
тивными, способными выдержать меж-
дународную конкуренцию. 

Поскольку деятельность ВТО и член-
ство в организации основаны на свобод-
ной торговле и здоровой конкуренции, 
субъектам бизнеса Узбекистана следует 
начать готовиться к такой процедуре 
уже сегодня. Поэтому мы ожидаем 
улучшения качества национального 
продукта, что в свою очередь приведет 
к развитию отраслей и регионов, созда-
нию рабочих мест, повышению благо-
состояния населения. А значит, к росту 
национальной экономики и процвета-
нию государства.

Максим Черногаев.
«Правда Востока».

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ПРЕОБРАЗОВАНИЯ 
В УЗБЕКИСТАНЕ -

КЛЮЧЕВОЙ ФАКТОР  
К ВСТУПЛЕНИЮ В ВТО

В Стратегии «Узбекистан - 2030» 
обозначена ясная цель - вступление 
в полноценные члены Всемирной 
торговой организации. Для этого 
предусмотрены приведение 
национального законодательства  
и правоприменительной практики  
в соответствие с правилами, 
нормами и соглашениями ВТО; 
завершение переговоров  
не менее чем с 10 зарубежными 
государствами в год по выходу  
на их рынок; системное проведение 
переговоров с государствами - 
членами ВТО по выходу на рынки; 
эффективное завершение процесса 
вступления в члены организации.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

- Взаимовыгодное, основанное на мно-
говековой дружбе народов Узбекистана 
и Беларуси сотрудничество двух стран в 
последние годы развивается быстрыми 
темпами, реализуются масштабные 
проекты во всех сферах, - говорит  
Л. Маринич. - Это стало возможным 
благодаря активному и открытому диа-
логу, налаженному между главами двух 
государств - Шавкатом Мирзиёевым и 
Александром Лукашенко. Яркий тому 
пример: за последние пять лет товаро-
оборот между государствами вырос в 
пять раз. Дополнительный импульс этой 
большой и очень важной работе придал 
официальный визит Президента Респу-
блики Беларусь Александра Лукашенко 
в Узбекистан в феврале нынешнего года. 
Шаг за шагом укрепляется кооперация 
в производственно-технической сфере, 
информационно-коммуникационных 
технологиях, фармацевтике. 

Создаются совместные предприятия, 
ориентированные на выпуск конку-
рентоспособной продукции с высокой 
добавленной стоимостью. Мы по праву 
гордимся, что знаменитые белорусские 
тракторы, другую сельскохозяйствен-
ную, строительную и карьерную технику, 
включая тяжелые самосвалы, охотно 
используют предприятия Узбекистана. 
Заключаются контракты на поставку 
современной продукции и оборудо-
вания. В последние годы ваша страна 
активно привлекает иностранные инве-
стиции. При этом здесь, с одной сто-
роны, быстрыми темпами развиваются 
промышленность и инфраструктура, а 
с другой - запускаются процессы про-
изводства новой продукции, пользую-
щейся спросом как на внутреннем, так и 
на внешнем рынке. Более тесное знаком-
ство предпринимателей и инвесторов с 
рынками Беларуси и Узбекистана, пря-
мые контакты способствуют укрепле-
нию взаимовыгодного сотрудничества. У 
нас есть все возможности, чтобы довести 
годовой товарооборот до миллиарда 
долларов. Мы можем плодотворно 
взаимодействовать в направлениях по 
выращиванию рыбы, крупного рогатого 
скота и птицы, а также в производстве 
семян сельскохозяйственных культур 
(особенно Беларусь славится своим 
картофелем, овощами и пшеницей). 
Также Беларусь входит в число ведущих 
стран в области медицины, разработок и 
изготовления врачебного оборудования 
и оказания медицинских услуг. Готовы 
сотрудничать с Узбекистаном в области 
диагностики и лечения онкологических 
заболеваний и не только. 

Необходимо подчеркнуть, что уча-
стие предпринимателей двух друже-
ственных государств в тематических 
выставках и ярмарках, проводимых в 
столицах и регионах Узбекистана и 
Беларуси, свидетельствует о стремле-
нии бизнесменов развивать взаимное 
торгово-экономическое сотрудниче-
ство. Белорусские потребители также с 
интересом относятся к товарам, произ-
веденным в Узбекистане.

Как следствие - все высококачествен-
ные товары из Беларуси поставляются 
в Узбекистан по приемлемым ценам и 
ничем не уступают зарубежным ана-
логам. В первую очередь это текстиль, 
продукты питания, косметика, лекарства 
и многое другое. Предприниматели из 
Беларуси готовы в широком ассорти-
менте оказывать торгово-посредни-
ческие и транспортно-экспедиторские 
услуги партнерам из Узбекистана.

Не менее важное направление - обра-
зование и подготовка молодых кадров, 
прежде всего по инженерно-техниче-
ским специальностям. За последние 
несколько лет число студентов из нашей 
страны, которые обучаются в белорус-
ских университетах, выросло до пяти 
тысяч. При этом большое количество 
вузов Узбекистана и Беларуси запустили 
совместные учебные программы по под-
готовке специалистов по направлениям, 
наиболее востребованным в экономике 
нашей республики. Важным импульсом 
этому послужило подписанное в 2019-м 
Соглашение между правительствами 
двух государств о взаимном признании 
документов об образовании, документов 
об обучении. 

С 2020 года на территории Кибрай-
ского района Ташкентской области 
функционирует совместный Белорусско- 
Узбекский межотраслевой институт 
прикладных технических квалификаций. 
Более того, реализуются совместные 
образовательные программы, по кото-
рым студенты проходят обучение и 
получают дипломы двойного образца -  
Республики Беларусь и Республики Узбе-
кистан. Между вузами двух государств 
также действуют договоры о сотруд-
ничестве, в рамках которых ведется 
научно-исследовательская работа и 
осуществляется обмен опытом. 

- Сделано немало, но еще больше 
предстоит сделать, - продолжает посол. 
- Например, у нас огромный потенциал 
в туристической сфере. Прямое авиасо-
общение между Минском и Ташкентом 
позволяет наращивать туристические 
потоки, развивать все виды популярного 
туризма, включая медицинский, познава-
тельный и гастрономический. Нам есть 
что предложить и чем удивить.

Были озвучены и планы на будущее, 
в том числе по широкому празднованию 
80-летия Победы во Второй мировой 
войне, организации гастролей театров, 
танцевальных и фольклорных коллекти-
вов, съемок художественных и докумен-
тальных фильмов. 

В завершение вниманию журналистов 
была представлена подготовленная 
Белорусским телеграфным агентством 
БелТА фотовыставка «Суверенная Бела-
русь», включающая снимки, демон-
стрирующие достижения Беларуси в 
отраслях промышленности и сельского 
хозяйства, а также в медицине, образова-
нии, культуре, науке и искусстве.

Сергей Мутин.
Фото Рашида Галиева.

Сотрудничество
ОБОЮДНЫЙ ИНТЕРЕС: 

БЕЛАРУСЬ И УЗБЕКИСТАН 
НАРАЩИВАЮТ СВЯЗИ

Дальнейшее углубление и диверсификация экономического 
сотрудничества, расширение культурно-гуманитарного взаимодействия, 

в том числе на полях международных организаций, подведение итогов 
уходящего 2024 года, а также планы на средне- и долгосрочную 
перспективу стали основными темами встречи Чрезвычайного  

и Полномочного Посла Республики Беларусь в Республике Узбекистан 
Леонида Маринича с представителями средств массовой информации.

УСТАНОВЛЕН 
ПОСТОЯННЫЙ ДИАЛОГ  

С ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМИ
ООО «Караван канцелярия» начи-

нает свою деятельность в махалле 
«Ковчун» Жондорского района. Пред-
приниматель Бехруз Очилов планирует 
обеспечить региональный и столич-
ный рынок востребованными учеб-
ными принадлежностями. Финансиро-
вание проекта составило 1 миллиард 
500 миллионов сумов, из которых 600 
миллионов - инвестиции самого пред-
принимателя. Для реализации идеи 
ему был выделен земельный участок в 
малой промышленной зоне. 

Хоким области также уделил внима-
ние предпринимательским инициати-
вам в городе Кагане и Каганском рай-
оне. Например, в махалле «Туткунда» 
обществом с ограниченной ответствен-
ностью «Когон марс плюс» на площади 
12 соток налажен выпуск оборудования 

и запасных частей для горнодобываю-
щей промышленности. Субъект пред-
принимательства выиграл тендер на 
сумму 50 миллиардов сумов и в насто-
ящее время обеспечивает работой 60 
специалистов.

Стоит отметить, что в рамках про-
екта «Комплексное развитие средних 
городов» в Кагане - городе железнодо-
рожников - выполнен ряд строительно- 
ремонтных работ. В частности, улуч-
шена сеть водоотведения домохозяйств, 
многоэтажных жилых домов и объектов 
социальной сферы в 7 махаллях области, 
где проживают более 15 тысяч жителей. 
Также глава региона в сходе граждан 
махалли «Бухорои шариф» осмотрел 
сооружения, подлежащие реставрации, и 
ознакомился с запланированными меро-
приятиями.

З. Комилов. 
Корр. УзА.
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Шавкат Хамраев.
Министр водного хозяйства 
Республики Узбекистан.

Сегодня, когда водные проблемы обре-
тают глобальный характер, рациональное 
использование общих водных ресурсов в 
Центральной Азии - один из важных фак-
торов обеспечения в регионе устойчивого 
развития. 

Глава государства уделяет особое вни-
мание решению этих вопросов, продвигая 
важные инициативы как внутри страны, 
так и на мировой арене. В результате 
мудрой политики Президента Узбекистана 
дружественные отношения с соседними 
республиками создали прочную основу 
для совместного использования трансгра-
ничных водных ресурсов.

На Генеральной Ассамблее ООН, встре-
чах лидеров стран Центральной Азии и 
других престижных форумах глава нашего 
государства подчеркивал: решение всех 
жизненно важных вопросов - от безопас-
ности границ до рационального использо-
вания водных ресурсов, касающихся раз-
вития Узбекистана, который имеет общую 
границу со всеми странами региона ЦА, -  
непосредственно связано с тем, как скла-
дываются отношения с соседними госу-
дарствами.

На состоявшейся в ноябре 2024 года 
Конференции ООН по изменению климата 
(COP29) была отмечена необходимость 
единых подходов для предотвращения 
трансграничного загрязнения вод и под-
держания устойчивого биоразнообразия, 
что стало еще одним подтверждением ска-
занного. 

В ходе встреч и переговоров министры 
водного хозяйства и дипломаты соседних 
стран признают, что Президент Шавкат 
Мирзиёев продвигает новые инициа-
тивы на международной арене на благо 
не только народа Узбекистана, но и всех 
жителей региона ЦА.

В нашей республике 90 процентов 
водных ресурсов расходуется в сельском 
хозяйстве. В Центральной Азии Узбеки-

стан считается государством с наибольшим 
количеством ирригационно-мелиоратив-
ных сетей и крупнейшей водохозяйствен-
ной инфраструктурой. Площадь орошае-
мых площадей составляет 4,3 млн га.  При 
этом свыше 60 процентов земель ороша-
ется с помощью насосных станций, а около 
50 процентов засолены в той или иной сте-
пени, что осложняет решение определен-
ных задач.

Для обеспечения продовольственной 
безопасности в сфере водного хозяйства 
предлагаются продуманные решения. В 

частности, подчеркнуто: в целях рацио-
нального использования водных ресур-
сов и снижения их потерь необходимо 
перевести работу по экономии воды и 
потребляемой электроэнергии в чрезвы-
чайный режим. Так, в целях сокращения 
потерь воды в оросительных сетях по 
инициативе Президента страны 2024-й 
в водном хозяйстве Узбекистана был 
объявлен ударным годом по бетонирова-
нию каналов, а 2025-й - годом повыше-
ния эффективности насосных станций. 
Исходя из этого нашей первой важной 
задачей является бетонирование каналов 
и арыков. 

По оценкам специалистов, в ирригаци-
онных системах с естественным покры-
тием в год теряется в среднем 14 млрд 
кубометров воды без какой-либо эконо-
мической выгоды. Из Государственного 
бюджета выделено 676,7 млрд сумов, на  
75 объектах реконструировано 555 км 
каналов, из них забетонировано 433 км. На 
проект «Управление водными ресурсами в 
Ферганской долине. Фаза 2» из Госбюджет-
ной части проектов с участием междуна-
родных финансовых институтов выделен  
121 млрд сумов. В Андижанской, Наман-
ганской и Ферганской областях модернизи-
ровано 160 километров каналов.

По инициативе Совета Министров 
Республики Каракалпакстан и хокимия-
тов областей кластерами и фермерскими 
хозяйствами забетонировано 13,5 тысячи 
километров внутренних ирригационных 
систем. В забетонированных ороситель-
ных системах уменьшился коэффициент 
фильтрации, усовершенствована система 
водопользования, улучшено водоснабже-
ние 300 тысяч га площадей. КПД ирри-
гационных систем и оросительных сетей 
увеличился с 0,66 до 0,67. Например, 
в Алатском районе Бухарской области 
водоснабжение трех тысяч гектаров сель-
скохозяйственных земель было крайне 
затруднительным. В 2024 году в районе 
забетонирован 21 километр пяти каналов. 
В результате на 11,2 тысячи га площадей 
улучшено водоснабжение.

Благодаря бетонированию  
и реконструкции каналов ДМ-1, 
ДМ-2 и ДМ-3, куда поступает 
вода из Джизакской главной 
насосной станции области, 
улучшено водоснабжение  
на 58 тысячах га площадей 
364 фермеров Зарбдарского, 
Зааминского, Пахтакорского  
и Шараф-Рашидовского районов. 
Если в местность Кулписар 
Шараф-Рашидовского района 
вода поставлялась за четыре-
пять дней, то теперь - за три.

Работа в этом направлении продолжится 
и в 2025 году. На реконструкцию ороси-
тельных сетей на 76 объектах направля-
ется 800 млрд сумов. Планируется рекон-
струировать 570,4 км каналов, 21 км лотков 
и 45,3 км закрытых оросительных сетей. 
Будет улучшено водоснабжение 300 тысяч 
гектаров, а потери воды в каналах сокра-
тятся в среднем на 450 млн кубических 
метров в год.

Вторая важная задача - повышение 
эффективности насосов. Сегодня за счет 
средств Государственного бюджета для 

орошения используется около 1700 насо-
сных станций, которые в год потребляют 
семь миллиардов кВт/ч электроэнергии. В 
последний период  на модернизацию таких 
крупных насосных станций, как Каршин-
ская, Аму-Бухарская и Аму-Зангская, был 
выделен миллиард долларов. Только в 
2024-м модернизированы 156 насосов и 154 
электродвигателя. Установлено 2388 све-
тодиодных светильников, 109 солнечных 
батарей и водонагревательных устройств, 
85 преобразователей частоты, 102 конден-
саторных устройства.

В результате принятых мер удалось 
сократить годовое потребление электро-
энергии на 1,5 миллиарда кВт/ч: если в 
2017-м потребление электроэнергии соста-
вило 8,3 млрд кВт/ч, то в 2023-м - 6,8 млрд 
кВт/ч. До конца 2024 года планируется 
сэкономить 350 млн кВт/ч электроэнергии 
по сравнению с лимитом.

Третья важная задача - внедрение 
водосберегающих технологий. В 2024 году 
водосберегающие технологии внедрены на 
326 тысячах га, в том числе капельное оро-
шение - на 82,7 тысячи, дождевальное - на 
39 тысячах га, дискретное - на 30,6 тысячи 
га, орошение гибкими трубами - на 174 
тысячах га. С помощью лазерного оборудо-
вания выровнено 507 тысяч га земель. Если 
в 2017 году площади, охваченные водо-
сберегающими технологиями, составляли 
28 тысяч га, то в 2024-м - 1,9 млн га, в том 
числе территории, где внедрено капельное 
орошение, достигли 561 тысячи га. За счет 
применения современных технологий в 
этом году удалось сэкономить два милли-
арда кубометров воды.

В 2025-м водосберегающие техноло-
гии будут внедрены еще на 500 тысячах 
гектаров. Возможностей для этого доста-
точно. Если до 2018 года в стране действо-
вало всего три предприятия по производ-
ству оборудования и комплектующих для 
водосберегающих оросительных техно-
логий, то сейчас их количество достигло 
62. Они имеют возможность производить 
продукцию, способную охватить более 500 
тысяч га в год.

В ближайшие три года будет продол-
жена практика субсидирования 15 про-
центов сельхозтехники и 30 процентов 
лазерных планировщиков. Система субси-
дирования лазерного выравнивания полей 
в размере миллиона сумов за гектар, ранее 
внедренная в Каракалпакстане, распро-
странится и на Хорезмскую область.

Четвертая важная задача - цифрови-
зация. На видеоселекторном совещании 
по мерам рационального использования 
воды и энергетических ресурсов, а также 
сокращению потерь в сельском хозяйстве, 
состоявшемся 7 ноября 2024 года, Прези-
дент страны подчеркнул: единственный 
способ кардинальных изменений в сфере 
водного хозяйства - цифровизация. Серьез-
ная работа в этом направлении стартовала 
в 2021 году. На основе показателей, обозна-
ченных в Стратегии «Узбекистан - 2030» 
и Концепции развития водного хозяй-
ства Республики Узбекистан на 2020-2030 
годы, установлены системы «Smart Water» 
(«Умная вода»), позволяющие за четыре 
года в режиме онлайн контролировать 
водные ресурсы на 12 988 водомерных 
постах водохранилищ и ирригационных 
систем. В 8894 скважинах мелиоративного 
мониторинга воды установлены системы 
Diver, отслеживающие показатели подзем-
ных вод и уровень минерализации почвы.  
На 1739 насосных станциях - приборы кон-
троля потребления воды.  Автоматизиро-
вано управление 80 крупными объектами 
водного хозяйства.

При министерстве создается Центр 
цифровизации водного хозяйства. Будет 
запущена единая информационная 
система потребления и учета воды. Также 
в сферу внедряются опыт и достижения 
передовых зарубежных стран.

В Дустликском районе Джизакской 
области с участием китайской компании 
завершен проект стоимостью 22 млн дол-
ларов по переводу управления водными 
ресурсами на «умную» систему. На двух 
тысячах водораспределительных точек 
установлены счетчики и видеокамеры. 
Автоматизированное управление с ремон-
том 20 процентов оросительных систем 
позволит сэкономить еще 10 процентов 
водных ресурсов. Управление водными 
ресурсами намечено передать частному 
сектору. Будут образованы кластеры на 

основе сотрудничества с фермерами. Вме-
сте с тем впервые за пользование водой 
внедряется предоплата. 

В Дустликском районе 16 ноября 2024 
года прошел республиканский выставоч-
ный семинар, на котором решено в каждом 
регионе реализовать с привлечением инве-
сторов проекты по автоматизации управ-
ления водными ресурсами в одном районе. 
Прилагаются все усилия и по увеличению 
доли иностранных инвестиций в водном 
секторе, развитию государственно-част-
ного партнерства, улучшению мелиорации 
земель.

В 2024 году в рамках семи проектов 
из средств международных финансовых 
институтов освоено 109 млн долларов. 
Пробурено 180 вертикальных скважин, 
реконструировано 223 гидротехнических 
сооружения и 62 километра каналов.

За 2020-2023 годы подписано и про-
шло государственный реестр 452 проек-
та-соглашения о государственно-частном 
партнерстве общей стоимостью шесть 
триллионов сумов. В частности, в 2023-м 
в частный сектор переданы 300 насосных 
станций и шесть скважин. Проекты преду-
сматривают экономию 83,3 млн киловатт 
электроэнергии, 120 млрд сумов бюджет-
ных средств. Все водохозяйственные объ-
екты в шести районах, в том числе 92 км 
ирригационных и 245 км мелиоративных 
сетей, три насосные станции и 170 наблю-
дательных скважин, полностью переданы 
в частное управление.

В 2024 году проведена работа по пере-
даче 500 водохозяйственных объектов в 
частный сектор на условиях государствен-
но-частного партнерства. Процесс подпи-
сания подобных соглашений продолжа-
ется.

В забетонированных каналах 
поток воды ускоряется.  
Это прекрасная возможность 
для строительства малых ГЭС  
и получения электроэнергии.  
В Навоийской области началось 
строительство 148 таких 
станций общей мощностью  
11 мегаватт. Построив 
в регионах две тысячи 
микроГЭС, можно получить 
дополнительно 600 млн 
киловатт электроэнергии в год.

Весенний и осенний сбор 
паводковых вод является еще 
одним важным источником. 
За счет строительства 
соответствующих 
сооружений можно улучшить 
водоснабжение на 50 тысячах 
гектаров в Самаркандской, 
Кашкадарьинской, 
Сурхандарьинской, 
Наманганской, Ферганской  
и Ташкентской областях.  
В этом направлении ведется 
совместная работа  
с АО «Узбекгидроэнерго».

Порядка 2,442 млн га орошаемых площа-
дей республики незасолены, 1,883 млн га -  
засолены в разной степени, 2,3 млн га об -
служиваются открытыми коллекторами,  

465 тысяч га - закрытыми горизонталь-
ными дренажными скважинами и 277 
тысяч га - вертикальными дренажными 
колодцами. Их общая длина - 144 тысячи 
километров.

В 2024 году в результате строительства 
и реконструкции 10 тысяч км мелиоратив-
ных сооружений, а также ремонтно-вос-
становительных работ засоленные пло-
щади сократились на 510 тысяч гектаров. 
В результате бетонирования 555 км ирри-
гационной сети снизился уровень фильтра-
ции, а засоленность земель сократилась до 
235,6 тысячи га.

Проведена большая разъяснительная 
работа с потребителями, в том числе отно-
сительно того, что вода не бесплатна, а 
также по пропаганде ценности этого жиз-
ненно важного природного ресурса, его 
защите. Повышается культура водопользо-
вания населения.

В целом 2024-й стал годом 
кардинальных перемен  
для сферы водного хозяйства. 
Постановлением  
Президента «О мерах  
по совершенствованию 
системы управления  
водными ресурсами  
и повышению эффективности 
их использования  
в низовом звене» от 5 января 
2024 года упразднены 
155 районных отделов 
ирригации и 161 специальная 
водохозяйственная служба.  
На их базе создано 159 
районных государственных 
учреждений «Сув етказиб 
бериш хизмати» («Служба 
поставки воды»). Решен вопрос 
об источниках ежемесячной 
заработной платы работников 
службы водоснабжения,  
их зарплата увеличена более 
чем в два раза.

На оросительный сезон с 1 апреля по  
1 октября из общего объема водных источ-
ников республики выделен лимит в 31,5 
млрд кубометров воды. На оросительные 
работы утвержден лимит в 28,2 млрд куб. 
метров, а было направлено 29,7 млрд. В 

течение года в сельском хозяйстве пла-
нируется сэкономить восемь миллиардов 
кубометров воды.

С 2024 года ставка налога за использова-
ние водных ресурсов для сельского хозяй-
ства установлена в размере 100 сумов за 
кубометр воды. Для укрепления материаль-
но-технической базы служб водоснабжения 
из Государственного бюджета выделено 150 
миллиардов сумов и закуплено специальное 
оборудование. Согласно Указу Президента 
«Об определении приоритетных направ-
лений внедрения и развития современной 
системы управления в водном хозяйстве» 
от 7 мая 2024 года, создана вертикальная 
система управления из трех звеньев и рас-
пределены функции организаций Мини-
стерства водного хозяйства. Повышена 
ежемесячная заработная плата сотрудников 
среднего и высшего звена.

Интеграция науки и производства - 
предмет постоянного внимания. В сотруд-
ничестве с Научно-исследовательским 
институтом  ирригации и водных проблем 
и Национальным исследовательским уни-
верситетом «Ташкентский институт ирри-
гации и механизации сельского хозяйства» 
ведется успешная работа по внедрению 
научных и инновационных разработок. В 
рамках государственных научно-техниче-
ских программ, направленных на решение 
задач в области водного хозяйства, выпол-
няются два фундаментальных, шесть 
практических и 20 научных исследований, 
опытно-конструкторских работ. Общая 
стоимость проектов - 7,3 млрд сумов.

Развитие отрасли зависит от кадров. 
Ежегодно в организации системы прини-
маются на работу более 500 высококвали-
фицированных специалистов. В 2024 году 
повысили квалификацию 1716 руководите-
лей и специалистов.

В 2023-м совместно с АКБ «Агробанк» 
стартовала деятельность «Сувчилар мак-
таби» («Школа водников»). В 13 регионах 
республики созданы современные классы 
и экспериментальные площадки с исполь-
зованием передовых водосберегающих 
технологий. В 155 районах более 61 тысячи 
руководителей и работников фермерских 
хозяйств прошли обучение на краткосроч-
ных курсах. В 2024-м сформированы прак-
тические навыки у 13 тысяч фермеров.

Говорят, дорог в народе тот, кто прино-
сит воду. Поэтому ирригаторы - обладатели 
благородной и уважаемой профессии. Бла-
годаря их усердному и нелегкому труду 
процветает страна, богаты дастарханы, 
растет благосостояние народа.

Вдохновленные вниманием и заботой 
государства сотрудники сферы прилагают 
все усилия, чтобы предотвратить бесполез-
ный расход воды, эффективно использо-
вать ее и достойно служить народу респу-
блики. 

Мы, строители  Нового Узбекистана, 
стараемся идти в ногу со временем в эпоху 
стремительных перемен и обновлений во 
всех сферах.

На оросительный сезон с 1 апреля  
по 1 октября из общего объема водных 
источников республики выделен лимит  
в 31,5 млрд кубометров воды.  
На оросительные работы утвержден лимит 
в 28,2 млрд куб. метров, а было направлено 
29,7 млрд. В течение года в сельском 
хозяйстве планируется сэкономить  
восемь миллиардов кубометров воды.

ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА ВОДНОГО ХОЗЯЙСТВА - 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ ВОДОПОЛЬЗОВАНИЯ
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Мы можем наблюдать это в научном наследии 
многих просветителей Востока. Например, Алишер 
Навои в своих произведениях рассуждал о создании 
достойной социальной среды для счастливой жизни 
народа, построении процветающего общества, про-
свещенном государственном управлении, справед-
ливом и мудром правителе, добрых и высоконрав-
ственных людях.

В Основном законе в новой редакции закреплено, 
что Узбекистан является социальным государством. 
Благодаря этому усилия, направленные на реализа-
цию мечты предков, обрели практический характер. 
Известно, что в основе социального государства 
лежит идея обеспечения чести и достоинства чело-
века. А значит, гарантия прав и свобод, законных 
интересов каждого гражданина, качественное обра-
зование и медицинское обслуживание, всесторонняя 
поддержка детей, женщин, пожилых людей, лиц с 
инвалидностью, трудоустройство малоимущих, обе-
спечение жильем, достойными и безопасными усло-
виями труда. 

В Конституции РУз в новой редакции предусмо-
трено, что государство возьмет на себя ряд новых 
обязательств по сокращению бедности, обеспечению 
занятости и защите от безработицы. В целом коли-
чество норм, касающихся обязательств государства 
в социальной сфере, увеличилось в три раза. Уско-
рились реформы, основанные на принципе «Новый 
Узбекистан - социальное государство».

Важно, что все реализуемые меры осуществля-
ются на основе идеи «Во имя чести и достоинства 
человека», принципов «Не народ должен служить 
государственным органам, а государственные 
органы должны служить народу» и «Государство для 
человека», парадигмы «человек - общество - государ-
ство». 

В последние годы в этом направлении создана 
уникальная система. В частности, проблемы жен-
щин, молодежи и нуждающихся в социальной 
помощи граждан своевременно и эффективно реша-
ются посредством «железной», «женской» и «моло-
дежной» тетрадей, а также на основе систем работы 
«махаллабай» и «хонадонбай».

1 июня 2023 года подписан Указ главы государ-
ства «О комплексе мер по оказанию качественных 
социальных услуг и помощи населению, а также 
налаживанию системы их эффективного контроля», 
согласно которому при Президенте РУз создано Наци-
ональное агентство социальной защиты. Благодаря 
этому удалось централизованно и эффективно реа-

лизовать работу в данном направлении. Агентство 
является уполномоченным государственным орга-
ном, обеспечивающим социальную защиту населе-
ния, оказывающим услуги данного вида, разрабаты-
вающим и реализующим единую государственную 
политику. Кроме того, утверждена Стратегия соци-
альной защиты населения Республики Узбекистан. 
Цели документа - охват населения трудоспособного 
возраста соцобеспечением, поэтапное внедрение 
системы социального страхования и уси-
ление программ социальной помощи 
(в частности, постоянное совершен-
ствование критериев назначения 
социальной помощи).

За прошедший период агент-
ство изучило эффективность и 
адресность системы социаль-
ной защиты непосредственно 
на местах, осуществляется ряд 
работ по справедливой органи-
зации системы на уровне махал-
лей, грамотному финансирова-
нию и помощи людям, оказавшимся 
в трудной ситуации.

- До недавнего времени нуждаю-
щимся гражданам приходилось ходить к 
местным хокимам или председателям махаллей, 
собирать документы и обращаться в несколько 
инстанций для получения социальных услуг и 
помощи, - говорит директор Национального агент-
ства социальной защиты Мансурбек Оллоёров. -  
Сегодня налажена практика их оказания через цен-
тры социальных услуг «Инсон» и с помощью соци-
альных работников агентства. Это положило конец 
излишним скитаниям и волоките.

Впервые в 208 районах (городах) 
налажена деятельность социальных 
работников, а организация  
социального обслуживания сведена  
к уровню махаллей. В целях оказания 
социальных услуг и помощи,  
а также организации социальной 
работы (кейс-менеджмента) в рамках 
информационной системы «Единая 
национальная социальная защита» 
разработана Инновационная система 
социальной защиты для интеграции 
социально уязвимых слоев населения 
Узбекистана (INSON) и не только.

В прошлом году коли-
чество видов социальных 

услуг и помощи с 49 уве-
личено до 103 (рост в два 

раза) и переведено в цифровой 
формат, а электронные модули 

интегрированы с 55 базами данных 
министерств и ведомств.

Поступило около четырех миллионов заявок 
на получение социальных услуг и помощи. Кроме 
того, продолжает развиваться система работы 
«фукаробай». Нелегко в таких больших масштабах 
обеспечить равную помощь и справедливость для 
всех. Поэтому нуждающееся население по ряду 
критериев делится на 12 категорий, что позволяет 
работать с гражданами индивидуально. В резуль-
тате в текущем году центрами «Инсон» охвачено 
3,6 млн человек, им оказано 1,9 млн социальных 
услуг. 

Национальное агентство социальной защиты 
также принимает меры по поддержке, защите прав 
женщин, пострадавших от притеснений и наси-
лия, направлению их на получение профессий и 
по размещению во временных приютах. В частно-
сти, с 2024 года в отделениях неотложной помощи 
районных (городских) центральных больниц всех 
регионов страны созданы круглосуточные комнаты 
первичной медицинской помощи. Центры «Инсон» 
позволили нуждающимся в защите женщинам 
получать комплексные социальные услуги без 
истребования охранного ордера. В результате прак-
тики оказания психолого-юридического консуль-

тирования в центрах социальных услуг получили 
непосредственную помощь по месту жительства 
более пяти тысяч соотечественниц.  

Обычно женщины, подвергающиеся угнетению 
и насилию, находятся под сильным психологиче-
ским давлением. Чтобы привыкнуть к нормальному 
образу жизни, требуется время. На основе кратко-
срочного опыта максимальный срок пребывания 
лиц, столкнувшихся с бедностью и насилием, в реа-
билитационно-адаптационных центрах увеличен с 
двух до шести месяцев.

Особое внимание уделено еще одному направ-
лению социальной защиты - снижению человече-
ского фактора и повышению прозрачности в системе 
назначения детских пособий и финансовой помощи 
малообеспеченным семьям. 

В целях снижения человеческого фактора в 
системе разработана ИС «Единый реестр социаль-
ной защиты», которая постепенно внедрялась во 
всех регионах страны. В результате на основании 
56 видов электронной информации, поступившей из 
министерств и ведомств в данную информационную 
систему, принимается решение о признании семьи 
малообеспеченной или отказе в этом без участия 
человеческого фактора.

В целях повышения адресности и эффективно-
сти социальных выплат постановлением Кабинета 
Министров от 10 ноября 2023 года введен порядок 
ежемесячного автоматического пересмотра изме-
нения экономического положения получающих 
пособие семей и исключения из него семей, не соот-
ветствующих установленным критериям. Это изме-

нение гарантирует, что выделенные средства дой-
дут до адресата.

Сегодня 960,8 тысячи малообеспеченных 
семей получают детские пособия и 
финансовую помощь. В таких семьях 
проживают 4,2 млн человек, из которых 
2,4 млн - лица, не достигшие 18 лет.

Вместе с тем впервые в нашей стране стартовала 
деятельность социального центра «Дом матери» в 
Яккасарайском и Юнусабадском районах столицы. 
«Дом матери» окажет духовную, психологическую, 
материальную и медицинскую помощь матерям, 
оказавшимся в трудной жизненной ситуации. 

Еще одно новшество в отрасли - внедрение 
системы «социальных карт». Благодаря этому про-
цесс назначения, предоставления, контроля и оценки 
социальных выплат и субсидий, социальных услуг и 
помощи будет полностью автоматизирован. «Соци-
альная карта» является одновременно и средством 
платежа, и подтверждением принадлежности к кате-
гории малообеспеченных.

Первоначально данная процедура  
будет реализована в Ташкенте  
и Янгиюльском районе столичной 
области. В 2025 году - в других регионах.  
В результате в единой электронной 
системе объединят 72 вида социальных 
услуг, 76 видов помощи и около  
200 льгот. Будут отменены бумажные 
документы, что способствует 
экономии времени и денег. За счет 
полной цифровизации отрасли 
введут «социальный цифровой 
паспорт», отражающий потребности 
и возможности каждой семьи.

Сокращение бедности и обеспечение сильной 
социальной защиты - среди главных приоритетов для 
любой современной страны, стремящейся к устойчи-
вому развитию и процветанию. Внимание к данным 
вопросам особенно актуально в то время, когда соци-
альные и экономические проблемы обретают гло-
бальный характер. 

Важными аспектами эффективной соцзащиты 
являются ее инклюзивность и доступность. Под-
держка граждан, оказавшихся в трудной жизненной 
ситуации, и помощь в выводе из бедности укрепляют 
доверие к государству и уверенность в завтрашнем 
дне, что обеспечивает социальную справедливость в 
обществе.

Сокращения бедности и социальной защиты 
нельзя достичь без обеспечения экономической ста-
бильности. Государство принимает все меры для раз-
вития экономики, создания рабочих мест и обеспече-
ния достойного уровня заработной платы. 

Комплексные меры с конкретными целями помо-
гут построить в нашей стране справедливое обще-
ство, обеспечивающее каждому человеку возмож-
ность хорошо жить.

Лутфулла Сувонов.

СОКРАЩЕНИЕ БЕДНОСТИ: СОКРАЩЕНИЕ БЕДНОСТИ: 
О НОВОМ ФОРМАТЕО НОВОМ ФОРМАТЕ

РЕГИОНАЛЬНОЙ МЕДИЦИНЫРЕГИОНАЛЬНОЙ МЕДИЦИНЫ
ЦИФРОВОЙ КОНТУРЦИФРОВОЙ КОНТУР

В соответствии с Указом Президента 
«Об утверждении Стратегии «Цифро-
вой Узбекистан - 2030» и мерах по ее 
эффективной реализации» от 5 октября 
2020 года все медицинские учреждения 
были подключены к высокоскоростному 
интернету через оптоволоконную сеть. К 
системе «Электронная поликлиника» -  
153 медицинских учреждения области, 
включая 46 семейных поликлиник, 96 
семейных врачебных пунктов и 11 мно-
гопрофильных центральных поликли-
ник. Начато электронное ведение 12 
форм медицинского учета. 

Внедрены Министерством здравоохра-
нения такие информационные системы, как 
«Электронная поликлиника», «Электронная 
регистрация рождения и смерти», «Хатлов 
уз», «Бемор уз», «Единая информационная 
система учета прививок против коронави-
русной инфекции», «ТМЭК», «Учет пси-
хоневрологических заболеваний», «Учет 
наркологических заболеваний». Лечебно-про-
филактическими учреждениям выделены 
логины и пароли для входа. Электронные 
базы данных систем ежедневно обновляются 
в режиме реального времени. Врачи города 
Навои создали специальные группы в мессен-
джере Telegram, включив по одному жителю 
от каждого домохозяйства на закрепленной 
территории. Внедрили систему получения 
информации о здоровье граждан, прожива-
ющих в каждом домохозяйстве, и предостав-
ления им медицинских онлайн-консульта-
ций. Это будет иметь большое значение для 
повышения доверия населения к медицинской 
сфере и ее работникам. 

Перед переходом на информационные 
системы решались инфраструктурные 
задачи по обеспечению надежными кана-
лами связи (интернет) и необходимым обо-
рудованием. Выстраивание экосистемы 
цифрового здравоохранения вокруг паци-
ента для формирования индивидуального 
подхода к профилактике, диагностике и 
лечению заболеваний стало возможным 
благодаря компьютеризации лечебно-про-
филактических учреждений Навоийской 
области. Так, в 2021 году на выделенные 
руководством областной администрации 
330 млн сумов приобретено 50 единиц 
компьютерной техники и передано жен-
ским консультациям, комнатам онкокон-

троля и многопрофильным центральным 
поликлиникам территориальных меди-
цинских объединений районов и городов. 
В рамках проекта по совершенствованию 
деятельности первичной медико-санитар-
ной помощи семейным поликлиникам и 
СВП области передано 195 моноблоков, 35 
монохромных принтеров, 90 комплектов 
принтеров МФУ и столько же термоприн-
теров. 

Кроме того, в целях внедрения 
системы страхования в 
регионе 547 компьютерных 
комплектов передано лечебно-
профилактическим учреждениям, 
запущена кадровая система 
(hrm.argos.uz), в которую 
вносится информация обо всех 
работниках ЛПУ, районных 
и городских медицинских 
объединений.

- Министерством здравоохранения в 
медицинских учреждениях региона про-
ведены локальные сети, которые подклю-

чены к оптоволоконному интернету, - уточ-
няет Х. Рахматов. - Кроме того, запущена 
система электронной очереди (направле-
ния) (mis2.ssv.uz), и пациенты, получающие 
льготное лечение, направляются в област-
ные и республиканские учреждения. На 
этой платформе собрана информация о том, 
с какой жалобой обратился нуждающийся 
в медицинской помощи пациент с момента 
обращения в лечебное учреждение; нахо-

дился ли он на приеме у соответствую-
щих квалифицированных специалистов; о 
качестве оказанного медицинского обслу-
живания; результатах реабилитационной 
работы, стационарных или амбулаторных 
лечебных мероприятиях. Основная задача -  
переход на стопроцентный электронный 
документооборот, который позволит меди-
цинским организациям и пациенту опера-
тивно передавать информацию. 

В соответствии с Указом Президента «О 
Государственной программе по реализации 
Стратегии развития Нового Узбекистана на 
2022-2026 годы в «Год заботы о человеке и 
качественного образования» от 28 февраля 
2023-го был намечен поэтапный перевод в 
электронную форму выдачи листков вре-
менной нетрудоспособности (больничные 
листы) и других медицинских справок.  

В Навоийской области в числе первых 
в Узбекистане летом 2023 года внедрен 
пилотный проект, который с 1 января 2024-
го запустили по республике. В информаци-
онной системе «Единая электронная меди-
цинская карта» налажено также получение 
медицинских справок форм 086, 083 и дру-
гих. В Навоийском городском медобъеди-
нении в качестве тестовой запущена элек-
тронная платформа медосмотра жителей. 
Это своего рода цифровой профиль здоро-
вья, который поможет в профилактике и 
ранней диагностике заболеваний. 

Подобная функциональность стала вос-
требованной в связи с активным развитием 

телемедицины. Если вспомнить, практика 
получила широкое распространение в 
период пандемии: в локдаун люди болели и 
были вынуждены общаться с врачами дис-
танционно.

Как отмечают представители сферы, 
телемедицина с использованием компью-
терных технологий имеет ряд преиму-
ществ, среди которых - ускорение оказания 
медицинской помощи, экономия времени и 
средств, круг врачей, состоящий из разных 
специалистов, снижение риска распростра-
нения заболеваний. С точки зрения цифро-
визации здравоохранения одно из наиболее 
заметных достижений в телемедицине -  
виртуальные консультации. Особенно эф-
фективно дистанционное оказание меди-
цинской помощи с использованием таких 
технологий, как видеоконференции, обмен 

данными при оказании неотложной меди-
цинской помощи. 

В этом плане заслуживает внимания 
практика врачей Навоийского филиала 
Республиканского научного центра экстрен-
ной медицинской помощи, которые широко 
используют возможности телемедицины. 
Отобранные специалисты прошли специ-
альное обучение по телемедицине. Теле-
сеть филиала подключена к центральному 
серверу РНЦЭМП. Помещения оснащены 
безопасным программным обеспечением 
для проведения телеконсультаций и обмена 
информацией, установлены веб-камеры.

Навоийские медики в удаленном 
режиме проводят диагностику, опера-
ции, напрямую общаются друг с другом. 
Врачи Навоийского филиала РНЦЭМП 
выступают консультантами Межрайон-

ного центра сочетанных травм и острых 
сосудистых заболеваний Зарафшанского 
городского медобъединения, консульти-
руют коллег из Нуратинского и Навба-
хорского районов. Установлены про-
фессиональные контакты с ведущими 
республиканскими медучреждениями, 
такими как Центр развития профессио-
нальной квалификации медицинских 
работников, отделение хирургии сосудов 
и трансплантации почки Республикан-
ского специализированного научно-прак-
тического медицинского центра хирургии 
имени академика В. Вахидова.

Специалисты ТМО Канимехского 
района начали формировать новый 
имидж сельской медицины с использова-
нием возможностей цифровизации реги-
онального здравоохранения. Местные 
врачи планируют усовершенствовать 
работу и максимально перевести ведение 
медицинских документов в онлайн-ре-
жим, наладить совместную практику 
при заболеваниях, требующих сложного 
хирургического вмешательства, прово-
дить консилиумы посредством телеме-
дицины больных в тяжелом состоянии.   

Масштаб задействования цифровых тех-
нологий в области отечественного здраво-
охранения становится более широким. По 
имеющимся данным, пациентов медицин-
ских учреждений в регионах ждет пере-
ход на электронные медицинские карты и 
удобные сервисы онлайн-записи к врачам, 
информирование о результатах лаборатор-
ных исследований посредством sms и e-mail.

Дилфуза Гулямова.
«Правда Востока».

Навоийская область.

Динамика развития

Страна развивается семимильными шагами, когда народ  
и правительство устремлены в будущее в едином порыве.  

Это ставит перед государством такую важную задачу, как обеспечение 
социальной справедливости. Наши великие предки испокон веков 
выдвигали идею социального государства. В частности,  
Абу Наср Фараби в своем произведении «Трактат о взглядах жителей 
добродетельного города» прославлял просвещенное общество, уделял 
серьезное внимание человеческому капиталу.


